



# LE MORSE



SECTION PLONGEE DE MARSEILLE-SPORTS  
NUMERO 50 - Août 2004

Marseille-Sports Loisirs  
Culture  
Siège Social  
146A Avenue de Toulon  
13010 -Marseille -

## TERSCHELLING l'île aux épaves.



A 2 h de bateau de la côte Hollandaise, se trouve l'île de Terschelling. J'ai rencontré, M. Hille Van DIEREN, un des fondateurs du club de plongée " ECUADOR " ( épave ) . Créé en 1975 ce club associatif fort de ses 60 adhérents est très actif dans la recherche d'archéologie sous-marine, ils ont à leur actif 160 épaves recensées.



L'ami Hille âgé de 57 ans est toujours très enthousiaste, quant il vous parle de ses découvertes Très variées : du kiosque de sous-marin, au galion datant de 1620 en passant par cargos, portes containers, chalutiers de haute mer, bateaux de guerres, etc. C'est aussi un grand collectionneur de casques et scaphandres pieds lourds, il en possède plus d'une vingtaine de tout pays et différentes époques.



Toutes ces recherches sont effectuées en mer du nord, par une profondeur moyenne de 20 mètres, une visibilité allant de 30 cm à parfois 20 m et dans une eau de 8° à 17°, pour la sécurité les plongées se font toujours en binôme.



Leur bateau de plongée nommé " URSUS " ( ours très fort ) datant de 1930 est leur principale unité, doté d'un treuil et d'un rouleau en acier sur sa proue permet la remontée de très grosses pièces : ancre, hélice, canon, etc. Notre sympathique plongeur possède aussi un musée des naufrages " WARKLSEN MUSEUM " où



vous pourrez y découvrir les nombreuses trouvailles qui ont foisonnées une grande partie de sa vie sous-marine.

Bravo M Hille Van DIEREN, et merci de votre sympathique accueil.

Contact du site : [www.wrakkenmuseum.nl](http://www.wrakkenmuseum.nl) Email : [hille@wrakkenmuseum.nl](mailto:hille@wrakkenmuseum.nl)

### Jean Claude EUGENE.

Le Morse - Mise en page : Jean-Pierre Parcy. Diffusion : Jean-Pierre Parcy et Lucien Sinapi  
Marseille-Sports / Section Plongée - Avenue des Pébrons - Callelongue - 13008 - Marseille - 1 -

## Saint- Ex si près

Ce samedi 31 juillet alors que nous plongeons aux Impériaux (un bateau sur le tombant derrière l'empereur du large, l'autre sur la remontée entre l'empereur du large et celui du milieu, nous vîmes un chalutier avec 3 pneumatiques à couple à quelques encablures de là, formant un triangle dirigé vers l'est, avec les deux empereurs. Inquiets, nous crûmes d'abord à un accident, un de plus. En s'approchant, nous nous rendîmes compte qu'en fait c'était une commémoration. Nous nous écartâmes aussitôt ne voulant pas perturber ce qui nous semblait un recueillement. Quelle ne fût pas notre surprise en écoutant les



infos sur TF1 le soir de constater qu'en fait, cette commémoration était faite en l'honneur de Saint-Exupéry.

Ce bateau était le chalutier de Jean-Luc Bianco, le pêcheur qui avait trouvé la fameuse gourmette qui a fait couler tant d'encre. Se trouvaient également sur le bateau Luc Vanrell, plongeur marseillais qui a découvert en septembre dernier au même endroit des débris de l'avion de "Saint-Ex". Les trois auteurs du livre "Saint-Exupéry, la fin du mystère" (Filippachi), l'historien amateur Philippe Castellano, le journaliste Hervé Vaudoit et le photographe Alexis Rosenfeld, étaient également présents. Paru en juin, il retrace les recherches qui ont conduit à l'authentification de ces débris, levant un voile sur le mystère resté intact durant 60 ans. Si le lieu est bien exact (on ne pourra hélas plus le vérifier, car tout aurait été remonté), nous aurions ainsi plongé pendant des années à quelques dizaines de mètres seulement de l'avion de l'auteur du Petit Prince sans jamais nous douter de rien.

## Passerelle MF1-BEES1

L'annonce de principe avait été faite l'année passée, mais les textes décrivant les modalités précises ne sont sorties que cette année. Il est donc maintenant possible pour les moniteurs fédéraux MF1 de passer par une filière raccourcie pour obtenir le BEES1. Après avoir passé le tronc commun pré-requis à tout brevet d'état et suivi et le module de formation spécifique de 70 heures, les moniteurs fédéraux peuvent se présenter aux épreuves spécifiques dont ils n'ont à passer que les épreuves du groupe A (épreuves écrites) et sont dispensées des épreuves pédagogiques et techniques dont ils récupèrent les notes obtenues au MF1. Les moniteurs ayant obtenu un monitorat fédéral depuis plus de cinq ans devront présenter en sus une attestation d'activité bénévole signée par le DTN. Cette passerelle devrait certainement augmenter le nombre de candidats au BEES1. Pour plus d'info, vous pouvez consulter le SUBAQUA de juillet-août.

## LES 24 HEURES BIO/PHOTOS DES CALANQUES

Le 11 et 12 septembre, la Commission de Biologie Subaquatique des BdR, en collaboration avec le Comité Départemental 13 de la FFESSM, et le club Marseille Sport de Callelongue organise les 24 heures bio/photos des calanques sur le site de Callelongue. MSLC-Plongée assurera le gonflage et mettra à disposition ses locaux, l'organisation plongée étant sous la responsabilité de la Commission de Biologie.

Elle a pour objectif de promouvoir et montrer les activités de la Biologie et de la Photo sous-marine au sein des clubs du Département de la FFESSM, en mobilisant un maximum de plongeurs de différents clubs des BdR, et de participer à une meilleure connaissance des potentialités marines des calanques, connaissances indispensables pour la création d'une zone de gestion marine dans les calanques.. Pour tout renseignement complémentaire, vous pouvez contacter Laure ou François.

## Objectif Atlantide

Les 26 et 27 juin dernier se déroulait la quatrième édition d'Objectif Atlantide Jeunes. Cette chasse au trésor sous-marine, créée par Daniel Méouchy sur le modèle de son raid international, permet à des jeunes de 13 à 20 ans de se confronter pendant un week-end à d'autres équipes dans la recherche d'indices leur permettant de trouver le butin final.

Pour la deuxième année consécutive, l'édition 2004 était hébergée sur la base des plongeurs démineurs de la Marine Nationale, à Saint-Mandrier. Pour ma part, c'était ma troisième participation et après avoir fait équipe avec Marion Scorsonelli et Fanny Ruoppolo, j'encadrais cette fois deux jeunes inconnus : Alizée Pagès (14ans) et



Pierre-Henri Monnoyer (15 ans), tous deux niveau 1. Le challenge aussi avait changé : habituée à la recherche d'indices cachés sous l'eau, il s'agissait cette fois de photographier des espèces diverses et variées du monde sous-marin. Chaque équipe était ainsi équipée d'une plaquette immergeable répertoriant 40 espèces. Plus celles-ci étaient rares ou difficiles à photographier, plus elles rapportaient de points. Un appareil jetable permettait d'immortaliser nos découvertes. A l'issue des deux plongées du samedi, l'organisation attribuait à chaque équipe le total de points obtenus, ainsi que la carte du trésor dont la zone de recherche était d'autant plus réduite que les points obtenus avaient été nombreux. Nous n'étions pas spécialement bien placés, mais un petit peu de réflexion et de malice nous permit très vite de limiter notre quête à un huitième de la zone.

Après une nuit courte car l'ambiance était aussi très festive, les deux bateaux ( de la marine et du club de St Mandrier) lâchaient 12 équipes surmotivées qui se ruèrent sur la zone du trésor. Deux minutes suffisaient, la chance nous souriait et Alizée me montrait le coffre, caché sous un rocher. Un palmage de feu et ma main se refermait sur lui, au nez et à la barbe de l'équipe de La Ciotat, dépitée. En remontant, c'était l'explosion de joie, puis les honneurs des photographes et des



vidéastes pour lesquels il fallut rejouer la scène. Pour chacun de nous trois, un détenteur Scubapro et une magnifique coupe (j'ai aussitôt rendue la mienne à notre sponsor, Blue Lagoon) venaient récompenser notre persévérance. Cette manifestation, grâce au soutien de la ville de Toulon, du Conseil Régional et de la FFESSM entre autres, permet à ces jeunes plongeurs de mieux connaître le milieu, de façon ludique et motivante. L'organisation est à la fois sympathique et efficace, l'ambiance extrêmement détendue et quand je vous aurais dit que le parrain n'est autre qu'Albert Falco, vous comprendrez que j'ai passé là un excellent week-end! Vivement l'année prochaine...

**Marie-Laure**

## Partenariat avec le club de la Méduse de Nîmes

Après plus de 2 mois de discussions au sein du bureau, la convention de partenariat entre la section plongée de MSLC et l'association « La Méduse », club associatif de plongée situé à Nîmes a été signée le 8 août 2004. L'idée de ce partenariat est née peu avant les vacances. L'objectif était de trouver un moyen d'augmenter l'activité de la section plongée en terme d'adhérents et de nombre de plongées sans pour autant alourdir la charge de l'encadrement actuel afin de pouvoir faire face aux échéances prochaines (augmentation du loyer de la base de Callelongue). Pour atteindre cet objectif, il fallait trouver un club avec lequel nous étions complémentaires. MSLC-Plongée apporte les infrastructures et l'association « La Méduse » apporte de nouveaux adhérents et des encadrants (2 moniteurs et 2 initiateurs). Les moniteurs de La Méduse participeront à l'encadrement le samedi. Ce nouvel apport permettra d'augmenter l'activité la section plongée, essentiellement le dimanche qui était depuis quelques années sous-utilisé. Cette convention a été signée, pour l'instant pour un an, nous permettant ainsi d'avoir une période d'observation. Certes, certains adhérents trouveront les conditions financières faites à La Méduse trop « favorables » par rapport aux adhérents de MSLC, mais les échéances elles n'attendent pas et la convention fixe un cadre permettant de préserver les intérêts de chaque partie.

Marseille-Sports / Section Plongée – Avenue des Pébrons – Callelongue - 13008 – Marseille - 2 -

## **VHF Evolution de la réglementation**

Depuis le 1<sup>er</sup> février 2004, la réglementation sur les l'utilisation des VHF dans le cadre de la plongée a évolué. Cette évolution s'est faite, il faut l'avouer dans des conditions très floues avec des textes ambigus. Que dit la loi? En méditerranée uniquement pour l'instant, pour les navires support de plongée, l'utilisation de VHF ASN (Appel Sélectif Numérique) est obligatoire. Ces VHF fixes d'une puissance de 25W obligatoirement couplées à un GPS contiennent un numéro d'identification unique (MMSI) entré par l'ANFR, permettant ainsi une identification et une localisation précise de façon automatique. Ces VHF permettent également de faire un appel de navire à navire. Cette évolution passe également par une modification des qualifications associées. Le certificat de Radiotéléphoniste Restreint (CRR) qui était obligatoire pour l'utilisation des VHF sera remplacé en plaisance par le CRR SMDSM. Une période de transition de 2 ans permettra aux titulaires du CRR de passer un module complémentaire pour obtenir le CRR SMDSM. Pendant cette période de transition l'utilisation de VHF ASN avec le seul CRR sera toléré. Pour plus d'info, vous pouvez consulter le SUBAQUA de juillet-août.

Quelles seront les conséquences pour la section plongée? La VHF du Suscle II est conforme avec la nouvelle norme et les formalité d'obtention du MMSI sont en cours. Par contre, nous serons obligés de remplacer la VHF du barracuda. Nous préparerons des dossiers de subvention pour les financements et dès que les programmes des nouveaux CRR seront opérationnels, nous organiserons une session pour tous les titulaires du CRR. Nous vous tiendrons informés dès que nous aurons des informations complémentaires.

### **Brèves**

A noter le succès de Laure Broquière qui a obtenu le "titre" d'Initiateur Fédéral de Biologie Subaquatique l'autorisant à encadrer un stage de bio .... ou de simples journées de bio pour le compte de la commission départementale bio dont elle fait partie.

## **Championnat de France Vidéo à Callelongue**

Les championnats de France Vidéo seront organisés à Callelongue, le 17 septembre, MSLC-Plongée assurera la logistique.

### **Festival d'Antibes**

Comme chaque année, une importante délégation se rendra au Festival d'Antibes pour la Toussaint, Vous pouvez prendre contact avec Brigitte pour l'hébergement.  
(email: [brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr](mailto:brigitte.scorsonelli@wanadoo.fr) tel: 04 91 35 22 13

### **Appel au « civisme associatif »**

Depuis quelque temps, il a été constaté le samedi matin lorsque nous arrivions que la poubelle était pleine. Il est rappelé qu'au sein de MSLC, l'encadrement et l'ensemble des responsables sont tous bénévoles. Le bon fonctionnement de notre association passe donc par un respect mutuel où chacun doit prendre sa part de responsabilité et ne pas se décharger sur autrui, sous peine de lasser ceux qui endossent l'incivisme des autres. Nous ne doutons pas que cette dérive sera vite corrigée.

### **Petits travaux sur le Barracuda**

L'électricité de la barge a été refaite, rendant son éclairage à nouveau opérationnel ce qui permet ainsi d'effectuer des plongées de nuit. Par ailleurs, les amarres ont également été refaites. Nous profitons de cette occasion pour rappeler qu'elles doivent impérativement être fixées sur les chaînes et non directement sur les anneaux, afin d'éviter le frottement sur le quai qui entraîne leur usure prématurée.